

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 111 (1966)
Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M. / Pittet / H.H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sion ») américain; c'est ce que pensait et écrivait, en 1920, le créateur des chars français, le général Estienne¹.

Les auteurs (rappelons qu'il s'agit d'un « groupe d'officiers d'infanterie mécanisée ») croient néanmoins que l'infanterie ne doit pas perdre, avec la mécanisation, ses qualités foncières qui lui permettaient de pallier les déficiences du char².

Le véhicule idéal sera celui qui amènera l'infanterie à pied d'œuvre dans les conditions les meilleures.

Mft

Bibliographie

Les livres

Le comte Daru ou l'Administration militaire sous la Révolution et l'Empire, par le colonel H. de la Barre de Nanteuil. — Editeurs: J. Peyronnet et Cie, 8, rue de Furstenberg, Paris (6^e).

Dans cette étude, le colonel de la Barre de Nanteuil expose la création puis les refontes successives, au cours des siècles, des systèmes de l'Intendance et du Service de santé militaires, puis il traite plus particulièrement leur organisation sous le Premier Empire. Mais ce qu'il y a d'original dans ce livre, c'est que son auteur conjugue très habilement son exposé avec le rôle joué par le comte Daru, bras droit de Napoléon pour toutes les questions d'organisation et d'administration militaires.

Le côté anecdotique de l'ouvrage, consacré en bonne partie à Pierre Daru, dont le nom est gravé sur l'Arc de triomphe de l'Etoile et dont l'Empereur disait qu'« au travail du bœuf il joignait le courage du lion », rend attrayante l'étude de questions qui sont en général de nature plutôt ardue.

Ce livre est susceptible d'intéresser surtout ceux de nos commissaires des guerres — Daru en fut un — et de nos officiers d'état-major général qui seraient curieux de connaître la création, l'histoire de l'administration militaire, des services de l'arrière et des services derrière le front, car le système napoléonien, notamment, est aussi bien à l'origine de notre organisation actuelle que de celle de nos voisins.

¹ Il n'y aurait plus d'Armes à proprement parler. Nous avons fait allusion à une possibilité de ce genre, il y aura bientôt vingt ans, dans cette revue, au grand scandale des Armes dites « spéciales »!

² On nous permettra bien de rappeler aux anciens qu'en 1949 nous fixions comme but, pour les C. C. et C. R. de notre division: « donner à toute notre infanterie l'esprit grenadier qui reste l'idéal à atteindre pour le fantassin suisse moderne ». Nous n'aurions aucune raison pour changer cet ordre en 1966!

Au surplus, tous nos lecteurs liront ce livre avec profit car, comme le dit fort justement le colonel de Nanteuil, « actuellement, un officier, à partir d'un certain âge, s'il fait encore de temps en temps un peu de tactique, passe près de 90 % de sa vie active à faire de l'administration au sens le plus général du terme ».

Mft

Das kleine Panzerbuch, par von Senger und Etterlin. — Editions J.F. Lehmann, Agnes-Bernauerplatz 42, Munich.

Das kleine Panzerbuch est un guide précieux pour tous ceux qui s'intéressent — pour une raison ou pour une autre — à l'arme blindée.

Les renseignements techniques sont très détaillés, précis et exacts. On relèvera tout particulièrement la bonne facture des silhouettes et le fait que l'auteur donne pour chaque modèle son opinion quant à la valeur du véhicule blindé examiné.

Ce très bon document gagnerait peut-être encore à être présenté sous la forme d'un volume à anneaux avec feuilles volantes et s'il était possible d'obtenir auprès des éditeurs — une fois l'an — les nouvelles feuilles relatives aux nouveaux types de blindés en cours d'introduction.

Colonel Pittet.

Mort et transfiguration de l'Autriche, par M. Gabriel Puaux. Édité par Plon, Paris

L'auteur, M. Gabriel Puaux, est nommé en 1933 ambassadeur de France en Autriche. Très vite, il se met à aimer ce pays et c'est avec son cœur qu'il nous en retrace l'histoire de 1933 à 1938 à laquelle il participe. Il se lie d'amitié avec le chancelier Engelbert Dollfuss qui tente, avec l'aide financière de la France, de relever l'économie, de calmer les extrémistes préparant une révolte du prolétariat pour justifier l'annexion de l'Autriche par l'Allemagne. Une trop nette amélioration et le calme rétabli ne sont pas du goût d'Adolphe Hitler qui fait assassiner Dollfuss.

Le nouveau chancelier, Kurt von Schuschnigg, plus favorable à l'Allemagne que son prédécesseur, ne veut pourtant pas se laisser diriger par les nazis. Il cherche un appui auprès de la France où un fort courant de sympathie pousse Pierre Laval à prendre contact avec le Duce. Le service militaire obligatoire rétabli en Allemagne hâte la signature d'un accord franco-anglo-italien garantissant l'indépendance de l'Autriche. Mais l'agression italienne contre l'Ethiopie le 3 octobre 1935 rompt le Front de Stresa. Pourtant jusqu'à l'Anschluss des voix continueront à s'élever à la SDN dénonçant le péril que ferait courir à l'Europe l'annexion de l'Autriche.

La menace nazie devenant de plus en plus lourde, le chancelier von Schuschnigg recherche et conclut un accord avec Hitler malgré des conditions qui mettent quasiment l'Autriche sous la domination nazie. Peu sûr de l'approbation du peuple, il prépare un plébiscite, mais ce geste d'indépendance vis-à-vis de l'Allemagne provoque la fermeture des frontières, l'envoi de trains militaires sur Salzbourg et l'ordre d'Hitler de remplacer von Schuschnigg par un nazi notoire. Le 12 mars 1938 les troupes allemandes envahissent l'Autriche. Devant ces événements tragiques, l'Europe reste étrangement indifférente sans

réaliser qu'une intervention énergique lui aurait évité le pire dans un très proche avenir.

Au mois de juin 1945, M. Gabriel Puaux revient en Autriche aux côtés de S.M. Mohammed V du Maroc en visite auprès des troupes d'occupation. Sept ans après, en 1952, nouveau voyage en Autriche, qui n'est plus le pays dévasté de 1945 où le Festival de Salzbourg se donnait dans les ruines, mais dans un pays renaissant, déjà suffisamment fort pour servir d'Etat-tampon entre les Occidentaux et l'URSS. Lors de la libération, les Soviétiques ont placé des hommes à eux aux postes importants mais le gouvernement régulier arrive à les éliminer peu à peu. Sous la pression russe l'Autriche biaise, tergiverse mais évite de heurter l'occupant de front. On ne reconstruit pas dans la zone soviétique pour éviter les réquisitions; à chaque acte arbitraire, le chancelier Figl demande et obtient souvent satisfaction, fait rendre ce que les troupes veulent emporter. Les occupations occidentales sont bien supportées, l'une apportant son aide culturelle, l'autre ses dollars. Les partis politiques font la paix entre eux pour éviter les luttes intestines et reconstruire rapidement une Autriche forte.

Après des pourparlers longs et fastidieux, des exigences incroyables de l'URSS combattues et discutées avec acharnement par les Autrichiens et les Alliés, le Traité d'Etat du 15 mai 1955 est signé contre une promesse de neutralité.

Dix ans se sont écoulés; l'Autriche s'est stabilisée. Dans les nominations aux postes importants la valeur technique prévaut sur l'appartenance politique du candidat. Une industrie pétrolière est née qui travaille pour l'exportation. De grosses installations hydro-électriques font de l'Autriche l'un des premiers pays producteurs européens d'énergie; des aciéries travaillent à plein rendement; le tourisme est florissant. Pourtant le terrorisme dans le Tyrol du Sud crée une tension entre Rome et Vienne, mais des contacts entre l'administration italienne et des délégués des minorités germanophones semblent apaiser les esprits. L'Autriche ayant demandé son entrée dans le Marché Commun, des difficultés s'élèvent du fait qu'elle désire conserver ses excellentes relations commerciales avec les pays de l'Est.

Ayant su louoyer entre les pièges qui lui étaient tendus de toutes parts, l'Autriche, pays neutre, prudent et aimable est enfin une République à part entière.

M. Gabriel Puaux a mené son récit avec brio et malgré une assez grande quantité de références soit à des accords, des discours d'hommes politiques, soit à la presse de l'époque, le texte reste toujours clair et très intéressant, permettant de mieux comprendre cette période embrouillée de l'Histoire.

H. H.

Les revues

Albiswerk-Bericht, Nr. 1. — Albiswerk AG., Zurich.

Le bulletin de mai 1966 est remarquable par l'intérêt technique des différents exposés et par sa présentation très soignée, particulièrement en ce qui concerne la coloration et la netteté des nombreux schémas, des diagrammes et des photos.

« Early Bird » est le premier satellite utilisé sur le plan commercial. Placé sur une orbite équatoriale synchrone, ce satellite se situe entre

le Brésil et l'Angola à près de 35 790 km. d'altitude. L'appareillage technique installé à bord est suffisant pour assurer une capacité de 240 liaisons téléphoniques et télévisées entre l'Amérique et l'Europe et cela dans les deux sens, ce qui augmente le rendement et simplifie l'exploitation des stations européennes terrestres de Goonhilly Downs (Angleterre), de Pleumeur-Bodou (France), de Raisting (Allemagne fédérale) et de Fucino (Italie). La totalité du trafic via « Early Bird » est concentrée sur le centre intercontinental de Francfort. Actuellement, les liaisons à destination des USA passant par le satellite, transmettent par la centrale téléphonique internationale de Berne qui est pourvue de l'appareillage permettant un trafic selon le système CCITT N° 5. A cet effet, deux lignes permanentes sont réservées entre Berne et Francfort. Les communications en provenance de l'Amérique sont commutées via Francfort, sur Zurich; de là elles sont acheminées jusqu'à l'abonné sélectionné. Cet exposé de la phase initiale des liaisons téléphoniques par satellite durant le stade des essais, est signé W. Francesco.

Eugen Georgii décrit les motifs ayant conduit à la construction d'un système de commutation téléphonique semi-électronique. Des relais ESK à fonctionnement rapide sont utilisés comme points de connexion, alors que des semi-conducteurs exécutent les fonctions de commande. La rapidité de ces éléments permet l'établissement des connexions d'après la méthode « one-at-a-time », d'où résultent une simplification et une réduction du nombre des circuits de commande.

Le système ESK de sélection interurbaine A 60 établit les liaisons entre les réseaux locaux, respectivement suburbains et le réseau interurbain. Les coupleurs à relais rapides (ESK) sont commandés électroniquement. Des traducteurs électroniques convertissent les indicatifs servant à la taxation et à la commande de l'acheminement. L'article rédigé par E. Oswald, donne un aperçu de la conception et du fonctionnement de ce système.

Le traducteur électronique du nouveau système de sélection interurbaine automatique A 60 est en principe un calculateur centralisé qui, sur demande, fournit toutes les informations nécessaires à l'établissement et à la taxation d'une liaison interurbaine. La conception générale du traducteur ainsi qu'une présentation détaillée de ses circuits font l'objet d'un article de Walter Heller.

Pour apprécier l'exactitude des méthodes de calcul par rapprochement des pertes dans les systèmes de sélecteurs aiguilleurs, des flux de trafic ont été simulés à l'aide d'une reproduction artificielle du trafic téléphonique. N. Bininda, H. Hofstetter et H. Schwärtzel donnent une description du programme de simulation. Ils indiquent une méthode de calcul des pertes et de l'accessibilité effective et comparent les résultats aux valeurs obtenues par la simulation du flux de trafic.

Major Ze.

Schweizer Wehrsport, Nr. 7, 1966.

Inhalt: Terminkalender. — Sommer-Armeemeisterschaften in Bern. — Vorbereitung und Auswahl der diesjährigen Nationalmannschaft im mil. Fünfkampf. — Das 2. Mehrkampfturnier in Bremgarten bereits international. — Fünfkampf-Turnier in Arborfield England. — Sommer-Mehrkampfturnier in Biel. — Wanderungen im Voralpen-

und Alpengebiet: Das Plessur-Massiv — eine Wanderlandschaft von besonderem Reiz. — Lenk: Ein Sommer lang Ferien — und jeden Tag eine andere Wanderung. — Auf Wanderwegen durch das Engadiner Seeland. — Wanderwege im Gebiet von Engelberg. — Wanderungen und Touren von Flims aus. — Saas-Fee, die « Perle der Alpenwelt ». — Städtchen Lichtensteig. — Hochsommerliche Skifreuden in der Schweiz. — Was wäre der « Wehrsport » ohne Inserenten? — Nacht-Orientierungslauf der Schweiz. Offiziersgesellschaft. — Ausschreibungen: 4. Weinfelder Militärlauf. — 8. Langstreckenlauf und Volksmarsch der WSG Thun-Oberland. — Zürcher Wehrsporttage mit Schweizermeisterschaften im mil. Sommermehrkampf. — Sektions-Mitteilungen.

Armee-Motor Armée-Moteur, Nr. 8, 1966.

Inhalt-sommaire: Panzergrenadierbataillon (Bundeswehr). — Le bataillon de grenadiers de chars. — Die Armeekorpsartillerie und die Raketenfrage. — Zum Hinschied von General John F. C. Fuller. — Der 4,5 t 4x4 im Blitzlicht. — Oberst i. G. H. Weiss, Leistungsfähigkeit der Strassen. — Lt. Werner Hügli, Die Probleme des jungen Motf. Of. im Füs. Bat. — Die Ecke des Reparatuuroffiziers. — Nachtrag zur Liste der zollrückerstattungsberechtigten Motfz. — Motorsplitter. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

Schweizer Monatshefte, juillet 1966.

Résistance et rénovation, tel est le titre de l'article que le commandant de corps *Paul Gygli*, chef de l'Etat-Major général, consacre à l'anniversaire du 20 juillet 1944 et dans lequel il se révèle un excellent connaisseur de la résistance allemande. Ses considérations de principe sont complétées par le portrait que le général *Hans Speidel* fait d'un grand Allemand qui a joué un rôle de premier plan dans la résistance: le général *Ludwig Beck*. Le compte rendu que *Toni Föllmi* fait d'un extrait de l'œuvre de *Wilhelm Röpke* — *Les fronts de la liberté* — rend hommage à la mémoire du grand savant disparu. Une analyse soignée et riche en renseignements sur l'*Asie du sud-est entre Pékin et Djakarta* due à la plume de *Justus M. van der Kroef* initie le lecteur à l'ensemble des problèmes concernant l'Extrême-Orient. Le commentaire de politique extérieure est complété notamment par un *aperçu sur les périodiques économiques*.

Dans la partie littéraire, *Johannes Hösle* donne une idée du mouvement qui, sous le nom de *néoréalisme*, a largement influencé la production romanesque et cinématographique de l'Italie dans l'après-guerre. *Robert Blass* expose les rapports entre Dante et le jeu d'échecs et *Eleonore Frey* décrit la *tension et l'équilibre dans le monde de Grillparzer*. La chronique rend compte de la fête des musiciens suisses à St-Gall et de l'exposition de Kokoschka à Zurich. Le fascicule est complété par des indications relatives à quelques publications récentes.